

# El Líbano: el país sin presidente

El Líbano se encuentra actualmente en una situación de crisis política, económica y social, agravada por la pandemia de COVID-19 y la explosión en el puerto de Beirut en 2020.

## *El comienzo de la crisis*

El Líbano, un pequeño territorio situado en Oriente Medio, fronterizo con Israel, Siria y Jordania, se encuentra en un grave decline desde hace ya tres años. La crisis económica libanesa empezó en agosto de 2019, debido a una continua inestabilidad monetaria, corrupción acelerada, falta de diversificación de actividades económicas, y guerras de poder por parte de terceros países.

Además de problemas económicos, el país tiene un vacío gubernamental, que, de momento no tendrá resolución. Desde diciembre de 2022, hay una vacante en la presidencia del país y del gabinete ejecutivo, lo que quiere decir que el gobierno está totalmente incapacitado para abordar los problemas, de cualquier índole, por los que está pasando la nación. Michel Aoun, ex-presidente, culminó su mandato en octubre de 2022 sin un sucesor designado para tomar su lugar. Sin embargo, no es la primera vez que el Líbano tiene un vacío de poder, de hecho, es la cuarta. Esto es porque el país tiene importantes fragmentaciones religiosas que

dividen a la población, ya que en estas no hay ningún grupo mayoritario. El equilibrio político-religioso del Líbano se ha basado en una repartición equitativa del poder entre las tres principales ideologías, que son sunita, chiita y cristiana maronita. Este acuerdo fue pactado en 1943, “el Pacto Nacional” que se ratificó tras el final de la guerra civil pasándose a llamar Acuerdo de Taif.

Consecuentemente, esta repartición del poder, el deterioro del compromiso político entre las esferas élites y las condiciones político-económicas dificultan la elección de un presidente. Esta crisis se vio agravada con la pandemia mundial COVID-19, y con una de las mayores explosiones no nucleares de la historia, la detonación de Beirut.



*Fuente: Deutsche Welle, 2021.*



### ***Explosión en Beirut***

El incidente sucedió a causa de la detonación de toneladas de nitrato de amonio, un combustible químico usado comúnmente en el sector agrícola como un altamente eficiente fertilizante de nitrato, pero que a la vez puede ser usado para hacer explosivos. La explosión ocurrió en el puerto de Beirut, causando al menos 219 muertes, 7000 heridos, y dejando a cientos con discapacidades permanentes. Según la organización de Supervisión de Derechos Humanos (The Human Rights Watch), algunos funcionarios públicos estaban al tanto de los peligros del amonio de nitrato y que su presencia en el puerto podía resultar en un desastre humanitario.

Es por ello por lo que líderes libaneses han obstruido y retrasado la investigación doméstica que busca encontrar a los culpables de la explosión. Incluso han removido a jueces que han cuestionado a diferentes funcionarios políticos y de seguridad de gran interés.

Las familias de las víctimas, grupos de derechos internacionales y locales han pedido una investigación independiente llevada a cabo por un Consejo de Derechos Humanos Internacional. No obstante, es bastante complicado que los diferentes actores de la arena política quieran a un cuerpo internacional investigando cuestiones de soberanía nacional, sobre todo partidos políticos paramilitares como Hezbolá, que es considerado como un grupo terrorista por el gobierno de los Estados Unidos.

### ***Crisis financiera y económica***

Desde 2019 la libra libanesa ha perdido el 90% de su valor original, imposibilitando el acceso a recursos básicos: agua, comida, seguridad social, y educación. El desabastecimiento de combustible ha provocado cortes de electricidad generalizada, durando hasta 23 horas al día. Entre 2019 y 2021, la tasa de inflación era 281%, mientras que bancos imponían restricciones arbitrarias a retiros de efectivo.

Al inicio, en 2019 el gobierno subsidió importes de necesidad básica, como combustible, trigo, y medicinas. Pero en 2021, el banco central se quedó sin fondos para financiar los importes, agravando aún más los desabastecimientos. Panaderías, hospitales y escuelas no pueden funcionar con normalidad, y por lo tanto los libaneses tiene que realizar colas de horas para conseguir productos de necesidad básica. Las Naciones Unidas estima que, para marzo del 2021, 82% de la población vivían en pobreza, el triple que el número en 2020, el 74% con ingresos inferiores a los \$14 diarios.

En la actualidad, alrededor del 82% de la población es pobre. El banco Mundial clasificó la crisis del Líbano como una de las diez peores crisis económicas a nivel global desde el siglo XIX, y probablemente se encuentra entre las primeras tres. Comparemos el cambio de divisas de hoy, 27 de abril de 2023, para tener una idea de la devaluación: un Euro equivale a 16702 libras libanesas. Además, el precio del pan incrementa varias veces al mes y el del combustible dos al día.

Según el banco mundial el PIB del país cayó de \$52 billones en 2019 a un estimado de \$23.1 billones en 2021, más de la mitad de sus ingresos. El PIB per cápita, redujo drásticamente un 36.5%. Per consecuente se puede entender que es una situación crítica e insostenible para la sociedad civil.

### *Consecuencias sociales de la crisis*

Las protestas antigubernamentales empezaron en 2019, a causa de las situaciones político-económicas del país. En enero de 2020, en Trípoli, las Fuerzas Internas de Seguridad (ISF) usaron fuerza para dispersar a manifestantes, hiriendo a cientos y matando a un protestante.

La Inteligencia Militar es acusada de haber torturado y secuestrado a manifestantes. Ante las cortes militares, se llevó a cabo una prosecución que acusó a los protestantes abducidos, incluyendo a dos niños, con terrorismo sentenciándolos con al menos 35 años de cárcel.

Periodistas, reporteros y activistas, que denuncian las injusticias en el Líbano, reciben cada vez más amenazas y menos protecciones tanto de actores privados como de autoridades. Pero estos no son los únicos derechos que el estado no está respetando, sino que también derechos de las mujeres con respecto a abusos físicos o sexuales, la explotación de trabajadores domésticos migrantes que roza la servidumbre, y derechos humanos básicos de las personas de la comunidad LGTB. Los niños no recibieron educación básica durante la pandemia e incluso un año después de ella. Además, en el código penal del Líbano se permite el castigo físico a los infantes en las escuelas.

Se entiende que, con la falta de legislaciones, regulaciones y derechos la situación continúa empeorando a medida que pasa el tiempo. Lo más afectados siendo la población libanesa, quienes no cuentan con servicios básicos como luz, agua, seguridad social ni con protección de parte de las instituciones públicas ya que su funcionamiento es casi obsoleto.

### *Guerras Subsidiarias*

Siria, Irán, Arabia Saudita y otros poderes regionales mantienen su influencia en el Líbano a través del apoyo de aliados políticos y de proxies. Usualmente estos poderes deciden llevar sus agendas políticas en terceros países, en lugares claves para sus estrategias geopolíticas, y para incrementar su influencia religiosa en personas Chiitas o Sunitas.

Los actores regionales suelen pelear por poder financiando cuerpos militares o paramilitares que se alineen con sus intereses, siempre opositores a los de su enemigo. Estas guerras empeoran las situaciones políticas ya inestables del país y dificultan mucho más las negociaciones de paz.



*Fuente: Te Ara, 2015*



### ***Posiciones de la comunidad internacional***

La Unión Europea tiene en lugar una serie de sanciones focalizadas a oficiales libaneses responsables por la obstrucción a la formación de un gobierno, la mejora de métodos de buena gobernanza, responsabilidad y por malversación de recursos financieros. Josep Borrell, Alto Representante de la UE hizo los siguientes comentarios en 2021: *“Las eventuales sanciones consistirían en la prohibición de viajar a la UE y la inmovilización de bienes, para las personas, y en la inmovilización de bienes, para las entidades. Además, las personas y las entidades de la UE tendrán prohibido poner fondos a disposición de aquellas que figuren en la lista. Solo en 2020, la UE facilitó a este país ayudas por importe de unos 333 millones de euros.”* *“Estamos dispuestos a seguir ayudando al Líbano una vez que se haya celebrado un acuerdo con el FMI. También podríamos desplegar una nueva misión de observación para asistir en las elecciones del próximo año. También estamos listos para debatir con un nuevo gobierno las prioridades y ámbitos clave de cooperación entre la UE y el Líbano hasta 2027.”*

Estados Unidos también sanciona a individuos con conexiones a Hezbolá, grupo paramilitar terrorista. Las NU están desarrollando por su parte un plan para alcanzar las Metas de Desarrollo Sostenible en el Líbano y es por ello que el Secretario General de las Naciones Unidas se presentó el pasado 14 de marzo de 2023 en el Fórum Árabe Regional Para el Desarrollo Sostenible en Beirut, para hablar con expertos sobre cómo alcanzar la agenda de 2030.

### ***Hezbolá***

El grupo paramilitar ha llevado a cabo ejercicios militares en la frontera con Israel como demostración de su poder, este 30 de mayo. Alrededor de 200 miembros del grupo usaron una gran cantidad de munición y un ataque de drones para tomar parte en los ejercicios del domingo en Aaramta, a 20 kilómetros de la frontera de Israel Norte.

Se hicieron entrenamientos y pruebas de ataques con drones y francotiradores como si hubiera un ataque contra israelíes como parte de la celebración de la retirada de Israel del sur del Líbano el 25 de mayo del 2000. Incluso, utilizaron armas antiaéreas, lanzacohetes y granadas propulsadas por cohetes. Cabe mencionar que no hubo ningún muerto y que se piensa que se hizo como respuesta al último ataque aéreo de Israel que mató a 30 palestino e hirió a más de 90.

### ***Nota conclusiva***

El país enfrenta problemas políticos, económicos y sociales significativos, y la ausencia de un gobierno en pleno funcionamiento solo agrava la situación. La explosión de Beirut y la pandemia COVID-19 han tenido un impacto devastador en el país, y la población está sufriendo las consecuencias de una economía en ruinas. En la actualidad las protestas para mostrar el descontento de la población no han cesado, de hecho, la última protesta del 22 de marzo de 2023, fue organizada por militares retirados cansados de ver el país por el que devotaron su vida, destrozado.



Es importante que la comunidad internacional apoye al Líbano y trabaje para encontrar una solución estable y de larga duración para la prosperidad de la sociedad. Sin embargo, es difícil limitar las constantes intervenciones por terceros países y aún más el de grupos no gubernamentales que se benefician del estado actual del Líbano.

**Yuliana Vázquez Hernández**

Estudiante de Global Governance, Economics &  
Legal Order  
ESADE

***Fuentes de referencia:***

- Lebanon. (2022). Human Rights Watch. <https://www.hrw.org/world-report/2022/country-chapters/lebanon>
  - Lebanon: Acute economic crisis forces families to skip meals. (2023, March 3). CARE International. <https://www.care-international.org/news/lebanon-acute-economic-crisis-forces-families-skip-meals#:~:text=The%20World%20Bank%20has%20classified,of%20fuel%2C%20twice%20a%20day.>
  - Overview. (n.d.). World Bank. <https://www.worldbank.org/en/country/lebanon/overview>
  - Jazeera, A. (2023a, March 22). Lebanese take to streets as anger over economic meltdown grows. News | Al Jazeera. <https://www.aljazeera.com/news/2023/3/22/lebanese-take-to-streets-as-anger-over-economic-meltdown-grows>
  - Tras tocar fondo, es crucial que el Líbano vuelva a resurgir | EEAS. (n.d.). [https://www.eeas.europa.eu/eeas/tras-tocar-fondo-es-crucial-que-el-1%C3%ADbano-vuelva-resurgir\\_es](https://www.eeas.europa.eu/eeas/tras-tocar-fondo-es-crucial-que-el-1%C3%ADbano-vuelva-resurgir_es)
  - Mafud, A. T. (2022, November 2). Corralito económico y político: ¿cómo llegó el Líbano a esta crisis? El Economista. <https://eleconomista.com.ar/internacional/corralito-economico-politico-como-llego-libano-esta-crisis-n57259>
  - Lebanon | United Nations Secretary-General. (n.d.). <https://www.un.org/sg/en/countries/lebanon>
-



- Departamento de Seguridad Nacional. (2023, 2 de abril). Líbano: crisis política y económica [Comunicado de prensa]. <https://www.dsn.gob.es/es/actualidad/sala-prensa/1%C3%ADbano-crisis-pol%C3%ADtica-econ%C3%B3mica>
- EGIC. (2021, March 4). Lebanon: Proxy Battlefield. EGIC. <https://www.egic.info/lebanon-proxy-battlefield>

**Publicado por**



**Asociación para las  
Naciones Unidas  
en España**  
United Nations Association of Spain

**Con el apoyo de**



**Generalitat  
de Catalunya**

ANUE no hace necesariamente como suyas las opiniones expresadas por sus colaboradores

---